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Как считают эксперты рынка 

коммерческой недвижимости, кризисная 

волна не до конца накрыла Архангельск. 

Ситуация пока стабильная, но надолго ли?

Страшный сон девелопераСтрашный сон девелопера
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ГИПЕРМАРКЕТЫ 

НА ПОДХОДЕ

Даже при беглом обзоре 
торговых площадей Архан-
гельска становится очевид-
ным снижение доли локаль-
ных операторов на фоне ро-
ста активности франчайзи и 
федеральных сетей. Особен-
но ярко прослеживается из-
менение баланса в двух круп-
нейших на сегодняшний день 
торгово-развлекательных 
комплексах, сданных в экс-
плуатацию в прошлом году, 
– «Европарке» (35 тысяч кв. м) 
ГК «Регион» и «Титан-арене» 
(60 тысяч кв. м) ГК «Титан». 
Оба центра строились в рас-
чете на якорных арендато-
ров. В первом случае это су-
пермаркеты O’Stin, «Дет-
ский мир», «Спортмастер», 
во втором – H&M, Benneton, 
Pull&Bear, Bershka, InCity, 
Oggi, Nike, Adidas, Reebok.

Ведется строительство 
еще двух крупномасштаб-
ных ТРЦ – «Рио» (50 тысяч 
кв. м) российского холдин-
га Tashir Group на улице Тыко 
Вылки и «Макси» (62,7 тыся-
чи кв. м) вологодской ком-
пании «Макси Девелопмент» 
на Ленинградском проспек-
те. Первые этажи этих объек-
тов предназначены для фе-
деральных ритейлеров про-
довольственных товаров – 
к нам идут «Седьмой кон-
тинент» (Москва) и «Лента» 
(Петербург). Таким образом, 
к 2016 году общая площадь 
торговых площадей не толь-
ко оправдает смелые прогно-
зы двухлетней давности (175, 
6 тысяч кв. м), но и превысит 
200 тысяч кв. метров. 

По данным регионально-
го министерства АПК и тор-
говли, формат супермарке-
тов предпочитает 40% город-
ского населения – в отличие 
от Москвы, где с конца про-

шлого года наблюдается от-
ток арендаторов из ТРЦ в не-
большие специализирован-
ные магазины. Крупных фе-
деральных ритейлеров и де-
велоперов, устремившихся 
между кризисами в города с 
населением менее 500 тысяч, 
доброжелательно встреча-
ют в регионах, предлагая им 
налоговые льготы, и на сме-
ну супермаркетам приходят 
гипермаркеты.

СТАВКИ МОГУТ 

СНИЗИТЬСЯ?

«Спрос на коммерче-
скую недвижимость, вклю-
чая базы и складские поме-
щения, остался примерно та-
ким же, как в конце прошло-
го года, когда снижение ко-
личества продаж только на-
метилось, – сообщил пред-

седатель Гильдии риэл-

торов Архангельской об-

ласти Василий ЛЫТКИН. – 
Пока волны кризиса достига-
ют нашего города, они сгла-
живаются. Знаем, что спад 
есть, но до сих пор остро его 
не ощутили. Среди коммер-
сантов по-прежнему наи-
более популярна так назы-
ваемая первая линия – Тро-
ицкий проспект и прилега-
ющая к нему часть Воскре-
сенской. Владельцы выжида-
ют и не продают свои торго-
вые площади. Таких предло-
жений почти нет, а если и по-
являются, то по зашкалива-
ющей цене более 100 тысяч 
рублей за квад ратный метр. 
Другое дело – аренда».

По оптимистичному сце-
нарию архангельской гиль-
дии риэлторов, арендные 
ставки на рынке торговой 
недвижимости Архангельска 
для неякорных арендаторов в 
ближайшем будущем снизят-
ся примерно на треть. Уро-
вень и объем вакантных пло-
щадей вырастут, а предло-
жение стабилизируется. Для 
якорных арендаторов став-
ки могут опуститься вплоть 

до уровня эксплуатацион-
ных расходов. Наблюдает-
ся ли снижение расценок на 
аренду в настоящее время? 
Незначительное, как удалось 
выяснить.

УСТУПКИ 

ДЛЯ ФРАНЧАЙЗИ

С появлением торгово-
развлекательных комплексов 
закрылись отдельные сете-
вые магазины (Nike, Adidas, 
«Спортмастер», «Красный 
куб» и др.). В результате ос-
вободились и до сих пор 
остаются невостребованны-
ми торговые площади вдоль 
Воскресенской, особенно 
много их в Привокзальном 
микрорайоне. Не исключе-
но, что со временем эти по-
мещения попадут в поле зре-
ния создателей недорогих 
хостелов. Сейчас они входят 
в моду. Покинутые объекты 
в центре Архангельска пере-
страиваются под офисы или 
престижное жилье. И, тем не 
менее, риэлторы ежедневно 
отвечают на запросы потен-
циальных арендаторов, же-
лающих торговать.

«С мая наблюдается се-
зонное снижение спроса на 
аренду коммерческой не-
движимости, но в другое 

время года он сохраняется 
и довольно устойчив, – рас-
сказывает начальник отде-

ла коммерческой недви-

жимости РА «Регион-С» 

Татьяна ГОНЧАРОВА. – 
Чаще всего к нам обраща-
ются держатели франшиз. 
Чтобы их зацепить, арендо-
датели идут на разнообраз-
ные уступки: предоставляют 
«арендные каникулы» на вре-
мя ремонта, торговое обору-
дование и скидки на период 
раскрутки, помогают в обу-
стройстве торгового зала. 
Главное, чтобы помещение 
не простаивало. Лучше срав-
нительно небольшой доход, 
чем простой, а значит, убыт-
ки. Однако арендные ставки 
за полгода снизились незна-
чительно – всего на 5-8 про-
центов».

Даже в новейших торго-
во-развлекательных ком-
плексах – особенно на верх-
них этажах – ежемесячно ос-
вобождаются торговые пло-
щади (в связи с сокраще-
нием затрат на аренду, бан-
кротством владельцев или 
уходом иностранных брен-
дов с российского рынка). 
Недостатка в предложениях 
ожидать не приходится, но и 
говорить об избытке, скорее 

Эхо недели
Коммерческая недвижимость: Арендодатели не сдают позицииАкценты

Сглаженные волны криз
В первом квартале 
2015 года 
Минэкономразвития 
РФ зафиксировало 
трехпроцентный 
спад реальных 
доходов населения, 
пропорционально 
отразившийся как 
на товарообороте, 
так и на структуре 
потребления. 
Как сказался 
кризис на динамике 
развития торговли? 
Какие ее форматы 
предпочитают 
архангелогородцы? 
Каков спрос 
на коммерческую 
недвижимость и кто 
открывает магазины? 
Чтобы ответить 
на эти вопросы, 
мы открываем цикл 
публикаций 
о текущем 
состоянии отрасли.

Советы начинающему 
предпринимателю 
от гильдии риэлторов

 ■ Если вы отважились открыть свое дело в торговле 
или сфере услуг, внимательно изучите все предложения. 
Первая линия не гарантирует успешный старт: не исклю-
чено, что там вам придется работать только на аренду.

 ■ Ориентируйтесь на динамично развивающиеся 
«спальные» микрорайоны (к примеру, 6-й и 7-й), где ниже 
расценки на аренду и выше неудовлетворенный спрос.

 ■ Начинайте с тех товаров и услуг, которые быстро оку-
паются и не требуют основательных затрат на недвижи-
мость. Крошечная кондитерская шаговой доступности 
бывает куда более прибыльной, чем мебельный салон.

НЕ ГОНИТЕСЬ ЗА СТАТУСОМ

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК

 ■Прекращено уголовное 
преследование мэра 
Северодвинска

Как сообщает ИА «Беломорканал», уголовное дело 

в отношении мэра Северодвинска Михаила Гмырина 

прекращено «за отсутствием состава преступления», 

хотя следствие по нему не было завершено. С самим 

градоначальником произошло чудо выздоровления, и 

его уже видели в здании горадминистрации.

По данным агентства, уголовное преследование Гмыри-
на прекращено под давлением врио губернатора области 
Игоря Орлова и полпреда президента в Северо-Западном 
федеральном округе Владимира Булавина. По мнению ИА 
«Беломорканал», у Орлова крайне низкий рейтинг в реги-
оне, и это беспокоит власть. Михаилу Гмырину поставле-
на задача «сделать» на губернаторских выборах Орлову в 
Северодвинске не менее 70% голосов. Такова «цена» пре-
кращения «уголовки». 

Напомним, мэра подозревали в злоупотреблении и 
превышении должностных полномочий. Основанием для 
возбуждения уголовного дела стали материалы опера-
тивно-розыскной деятельности РУ ФСБ по Архангель-
ской области. В деле было два эпизода, оба связаны с 
предоставлением жилья. По версии следствия, в ноя-
бре 2011 года по распоряжению Гмырина северодвинец, 
не нуждающийся в улучшении жилищных условий, полу-
чил квартиру по договору социального найма, а затем, 
после переоформления документов, приватизировал ее 
и продал. В 2014 году, как следует из материалов дела, 
мэр схожим образом добился предоставления комнаты 
своей родственнице.

 ■Виктор Павленко может занять 
место в Совете Федерации?

По информации газеты «Известия», мэр Архангель-

ска Виктор ПАВЛЕНКО может стать сенатором от реги-

она. Такая консолидация элит выгодна всем сторонам: 

Виктор Павленко шагнет вверх по карьерной лестни-

це, а врио губернатора Архангельской области Игорь 

Орлов продолжит свою предвыборную кампанию, не 

отвлекаясь на конфликты разных политических сил.

«Вероятнее всего, сенатором от исполнительной власти 
Архангельской области будет Павленко. Это станет разре-
шением конфликта между губернатором и нынешним мэ-
ром Архангельска, причина которого – в принятии иници-
ированных ОРЛОВЫМ поправок в региональный закон о 
местном самоуправлении, отменяющих прямые выборы 
мэра», – пишет газета «Известия».

Напомним, ранее Виктор Павленко заявлял, что не бу-
дет участвовать в выборах на пост губернатора региона, 
так как хочет, «если поддержат депутаты и горожане», по-
дать заявку на конкурс как претендент на должность си-
ти-менеджера.

 ■Дмитрий Сметанин 
не комментирует поджог 
ресторана «Яки Да»

Обвинение в поджоге ресторана, совершенном 23 

декабря 2014 года, предъявлено 44-летнему арханге-

логородцу. Напомним, пожаром уничтожено имуще-

ство на общую сумму более 16 млн рублей.

По версии следствия, обвиняемый совместно с не уста-
новленным следствием лицом проник в офисные помеще-
ния, расположенные над рестораном «Яки Да» в Архангель-
ске. При помощи инструмента поджигатели просверлили 
отверстие в полу, через шланг вылили из канистр легко-
воспламеняющуюся горючую жидкость в помещение ре-
сторана и подожги ее. Совместно с сотрудниками полиции 
продолжается работа, направленная на установление всех 
лиц, причастных к поджогу ресторана.

Владелец ресторана Дмитрий СМЕТАНИН в разговоре с 
«БК» отказался комментировать ход дела, отметив, что ждет 
окончания расследования и предъявления обвинения дру-
гим возможным обвиняемым. 

 ■Ремонт теплотрассы 
с ограничением движения

До 29 августа будет ограничено движение транс-

порта в Архангельске по проспекту Обводный канал 

на участке от улицы Шубина до улицы Комсомольской 

для ремонта 525-метрового участка теплотрассы ОАО 

«ТГК-2». Работы по замене теплотрассы будут выпол-

няться без отключения жилфонда от горячей воды. 

На время перекрытия движения маршруты городского 
пассажирского транспорта №№ 5, 5э, 65, 75 будут органи-
зованы следующим образом:

– в направлении ул. Гагарина: пр. Обводный канал – ул. 
Шубина – пр. Советских Космонавтов – ул. Комсомольская 
– пр. Обводный канал – далее по действующим схемам дви-
жения;

– в направлении ул. Урицкого: пр. Обводный канал – ул. 
Комсомольская – пр. Ломоносова – ул. Шубина – пр. Об-
водный канал – далее по действующим схемам движения.
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Ракурс: Всем миром ищем выход из экономического тупика

Ситуация: Продавцы завышают цены на вторичное жильё

иса

всего, преждевременно. Ново-
явленные арендаторы не очень-
то стремятся осваивать про-
странства, удаленные от пер-
вой линии. 

Как правило, держателям 
франшиз требуются помеще-
ния на центральных проспек-
тах и улицах: с высокой прохо-
димостью, площадью более 150 
метров, нередко – с отдельным 
входом и определенным коли-
чеством парковочных мест. С 
другой стороны, поступает не-
мало запросов на небольшой 
метраж от смежных с торгов-
лей быстро окупающихся сер-
висов – предприятий быстро-
го питания, кальянных, киноте-
атров 3D и 5D, игровых комнат 
для детей и других видов инду-
стрии развлечений. В принципе, 
все это укладывается в концеп-
цию торгово-развлекательных 
комплексов для семейного от-
дыха, которые можно смело на-
звать востребованными.

Есть две точки зрения на 
обеспеченность архангелого-
родцев торговыми площадями. 
Одна официальная: их совокуп-
ная площадь втрое перекрыва-
ет потребности жителей. Другая 
коммерческая – ее высказыва-
ют девелоперы и собственники 
отделов: городу нужна не про-
сто качественная торговая не-
движимость, но рост культуры 
торговли. Определяя соотноше-
ние совокупного метража и чис-
ленности населения, нужно учи-
тывать не только число жителей 
областного центра, но и при-
мерно 90 тысяч новодвинцев, 
200 тысяч северодвинцев а так-
же жителей малых городов, ко-
торые периодически приезжа-
ют в Архангельск за плановыми 
покупками. Пока торговля раз-
вивается непропорционально 
даже в городской черте, но мы 
уже начали привыкать к эскала-
торам, разнообразию предло-
жений и новым коллекциям се-
зона, дружелюбной улыбке про-
давца и другим бытовым «мело-
чам», от которых было бы при-
скорбно отказаться. 

Например, что может 
быть лучше форума «На-
родная стратегия Архан-
гельской области», прово-
димого коммерческой орга-
низацией «Корпорация раз-
вития Архангельской обла-
сти», которая создана реги-
ональным правительством, 
по совершенно случайно-
му совпадению, как раз к 
холодному лету. Выработ-
ка стратегии развития ре-
гиона, особенно популяри-
зация такой стратегии, сей-
час нужна, как воздух! Об-
ласть уже много лет живет 
без понимания своих пер-
спектив. А люди так не мо-
гут. Людям необходима на-
дежда на будущее, особен-
но в безнадежном насто-

ящем. Независимые рей-
тинговые агентства ста-
вят нашу область по основ-
ным социально-экономиче-
ским показателям в глубо-
кий подвал своих рейтинго-
вых перечней. Даже подкон-
трольное федеральной вла-
сти Агентство стратегиче-
ских инициатив в своем «На-
циональном рейтинге инве-
стиционной привлекатель-
ности регионов» не находит 
для Архангельской области 
достойного места. 

Вложенные в корпора-
цию немалые бюджетные 
средства должны были бы 
решать вопросы выработ-
ки долгосрочной стратегии 
развития области. Но мы по-
лучаем двухдневное меро-

приятие, отлично вписыва-
ющееся в тональность сен-
тябрьских выборов и мало 
похожее на реальную выра-
ботку региональной страте-
гии развития.

Может, выработка стра-
тегии вообще не наша, не 
российская тема? Может, 
государство, многие годы 
подменявшее стратегию на-
ционального развития эко-
номической поддержкой 
гео политики, основанной 
на «сверхдержавном» ста-
тусе, не выработало пока 
методологии стратегиче-
ского планировании? Мо-
жет быть, но времена из-
менились. Мы утратили об-
щенациональную идеоло-
гию (слава богу), не имеем, 
как Европа, вековых прин-
ципов государственности, 
перестали быть сверхдер-
жавой с правом иметь не-
зависимую гео политику, как 
США. Настало время учить-
ся стратегическому плани-
рованию. Китай ведь осво-
ил и продвигает этот аспект 
управления. Да еще как!

В отличие от нашей об-
ласти, на федеральном 
уровне над темой стра-
тегического планирова-
ния думают и даже приня-
ли Федеральный закон от 
28.06.2014 № 172-ФЗ «О 
стратегическом планиро-
вании в Российской Феде-

рации», вступивший в силу 
ровно год назад. В нем под 
термином «стратегическое 
планирование» понимается 
деятельность участников по 
целеполаганию, прогнози-
рованию, планированию и 
программированию соци-
ально-экономического раз-
вития РФ и субъектов РФ, 
муниципальных образова-
ний и хозяйствующих субъ-
ектов, в том числе по реше-
нию задач устойчивого со-
циально-экономического 
развития. Однако в устав-
ных документах корпора-
ции упор сделан на ком-
мерческое сопровождение 
инвестиционных проектов 
в структурах правительства 
области и в органах местно-
го самоуправления. Среди 
руководителей корпорации 
не замечено ни ученых, ни 
авторитетных предприни-
мателей, ни талантливых 
управленцев. Всё больше 
хорошие исполнители под 
руководством бывших го-
сударственных служащих, 
не бывавших ранее в Помо-
рье. Пока действия корпо-
рации напоминают попыт-
ки слепого выйти из леса, 
если, конечно, не учиты-
вать, что за холодным ле-
том сразу наступает роко-
вой сентябрь.

Форум «Народная стра-
тегия Архангельской обла-

сти» собрал несколько со-
тен участников, людей ув-
леченных, инициативных. 
Разрабатыва лась д а же 
«дорожная карта» по реа-
лизации народной страте-
гии Архангельской области. 
Может, это и есть истинный 
путь разработки страте-
гии нашего развития? Хо-
рошо бы… Только «целепо-
лагание, прогнозирование, 
планирование и програм-
мирование» – это очень не-
простой процесс, основан-
ный на специальных знани-
ях и методологиях. Сотням 
увлеченных, инициативных 
и, несомненно, порядоч-
ных людей придется много 
учиться, менять род своих 
занятий, испытать кучу ра-
зочарований, прежде чем 
будет получаться реальная 
стратегия развития. Пока же 
у них точно такой же поиск 
«выхода из леса».

Похоже, нам «не светит» 
быстро получить достовер-
ную картину о будущем Ар-
хангельской области. Похо-
же, что имеем библейский 
случай: «оставьте их: они 
– слепые вожди слепых; а 
если слепой ведет слепого, 
то оба упадут в яму». (Мф 
15:14). 

Но, учитывая фоновую 
музыку холодного лета, 
всё это для вождей не так 
важно...

В приведенном ниже анали-
зе мы взяли только квартиры, вы-
ставленные в продажу в этом году. 
Из 2524 квартир по 888 кварти-
рам была снижена цена. При этом 
средний размер снижения соста-
вил 185 000 рублей. 

В таблице представлена ин-
формация по месяцам, в который 
была выставлена квартира, и соот-
ветственно размер снижения. Так, 
можно заметить, что квартиры, вы-
ставленные в период с января по 
апрель, теряют в цене предложе-
ния от 5 до 8%. При этом более по-
ловины всех выставленных в январе 
– апреле квартир снижаются в цене.

Квартиры, выставленные в мае 
– июне, пока снижаются меньше. 

Очевидно, их черед придет в авгу-
сте – сентябре.

Подавляющая масса продавцов, 
принимая решение о цене предло-
жения, конечно, ориентируется на 
существующий рынок. Но, видя 
обилие объявлений по завышен-

ным ценам, зачастую принимает 
решение о назначении завышен-
ной цены на свою жилплощадь, ко-
торая в итоге не привлечет внима-
ния покупателей. 

А ведь при сравнении своей 
квартиры с аналогичными доста-

точно посмотреть срок экспозиции 
квартир-«конкурентов». Если квар-
тира находится в продаже больше 
трех месяцев, то очевидно, что цена 
не отвечает возможностям покупа-
телей.

Не стоит забывать, что на рын-
ке «болтаются» еще порядка 800 
квартир (а это примерно 20%), вы-
ставленных в 2014-2013 годах. Есть 
даже несколько предложений с 
2011-2012 годов. Завышенные цены, 
назначенные на эти квартиры, дают 
нынешним продавцам «мифические 
надежды», что их квартира стоит 
«ну никак не меньше». Так форми-
руется рынок завышенных ожида-
ний продавцов.

А нынешняя ситуация такова, 
что, например, в центре города и 
в округе Майская Горка треть всех 
выставленных в продажу квартир 
в среднем снизилась в цене более 
чем на 200 000 рублей. 

Информационно-

аналитический отдел 

ООО «АН «Троицкий Дом»

Месяц 
появления 
квартир в 
продаже

Кол-во квартир, 
выставленных 

в продажу в 
2015 году и 

находящихся на 
рынке на июль 

2015 г.

Кол-во 
квартир, 

по которым 
была 

снижена 
цена

Средняя 
стоимость 
квартиры*, 

руб.

Средний 
размер 

снижения, 
руб.

Средний 
размер 

снижения, 
в % от 

средней 
стоимости

Всего 2524 888 (35%) 3 222 000 – 185 000 – 5,7%

январь 121 58 (48%) 3 411 500 – 254 000 – 7,4%

февраль 284 156 (55%) 3 224 000 – 177 000 – 5,5%

март 301 176 (58%) 3 436 000 – 269 000 – 7,8%

апрель 517 264 (51%) 3 192 000 – 172 000 – 5,4%

май 591 171 (29%) 3 193 000 – 134 000 – 4,2%

июнь 713 63 (9%) 3 147 000 – 98 000 – 3,1%

* средняя стоимость квартиры рассчитана путем нахождения среднего арифметического 
стоимостей всех типов квартир во всех районах города и не может использоваться в 
качестве отправной точки при назначении цены. 

«Народная» стратегия 
развития – наше всё?

Рынок завышенных ожиданий
Абсурдный рост средних 
цен предложения 
на квартиры в 2015 году 
не отражает реальную 
ситуацию с продажами 
и ценами реальных сделок. 

 Александр ИВАНОВ

эксперт «БК»

БК

Холодное лето две тысячи пятнадцатого 
– предтеча главного события: первых 
муниципально-фильтрованных выборов 
губернатора Архангельской области. 
Вся общественная жизнь северян так 
или иначе происходит на этом фоне. 
Выступления действующих политиков об 
успехах в развитии возглавляемых или 
курируемых ими отраслей, территорий, 
архипелагов; форумы, акции, парады 
проектов – всё должно настроить нас на 
позитивный, общенародный, «соборный», 
так сказать, выбор. Прекрасная идея! 
Если наполнить летние мероприятия еще и 
толковым содержанием, успех гарантирован. 

субсидий сельхозпроизводителям Ар-

хангельской области перечислило ре-

гиональное министерство агропро-

мышленного комплекса и торговли. В 

общем объеме средств 197,3 млн ру-

блей – это деньги федерального бюд-

жета. 4 и 5 августа состоятся очеред-

ные министерские конкурсы на предо-

ставление грантов по поддержке начи-

нающих фермеров и развитию семей-

ных животноводческих ферм. 

506,6
млн рублей

31 августа, в 74-ю годовщину прихода 

в Архангельск первого союзного конвоя 

«Дервиш», в столице Поморья откроют 

памятник Северным конвоям.

Памятник будет установлен 

на набережной Северной Двины 

в районе пл. Мира напротив 

памятнику Тюленю-спасителю. 

Автором его является известный 

архангельский скульптор, заслуженный 

художник России Сергей Сюхин.

хода 

воя 

ют

ный 

Резонанс
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Дело бизнеса
О чём речь: «Фармация» – шаги в будущее

– Алексей Валерьевич, 

вы возглавляете пред-

приятие три года, скажи-

те, пожалуйста, с чем вы 

столкнулись, когда при-

ступили к руководству? С 

чего начали свою деятель-

ность?

– Приступив к работе, 
нужно было выяснить при-
чину убытков. В первую оче-
редь я обратил внимание на 
некорректную работу с дис-
трибьюторами, перед кото-
рыми к этому моменту были 
большие долги, требова-
лась оптимизация работы с 
поставщиками, в том числе 
контроль входящих цен на 
предлагаемую продукцию. 

Следующим этапом было 
рассмотрение вопроса, свя-
занного с таким видом дея-
тельности, как поддержка 
аптечных организаций в уда-
ленных и малонаселенных 
районах области, что, безус-
ловно, является для нас не-
прибыльным направлением. 
У таких аптек даже есть свое 
название: «планово убыточ-
ные». Но закрывать эти апте-
ки нельзя, потому что тыся-
чи людей могу остаться без 
жизненно важных препа-
ратов и вообще без лекар-
ственного обеспечения. 

Также более шести с по-
ловиной миллионов рублей 
предприятие ежегодно за-
трачивает на обеспечение 

региона сильнодействую-
щими, наркотическими и 
психотропными средствами 
по рецептам врачей, и это 
тоже убыточное направле-
ние. Кроме того, на предпри-
ятии есть производственные 
аптеки, которые занимаются 
изготовлением лекарств по 
индивидуальным рецептам 
врача. Эти лекарства необхо-
димы северянам, и отказать-
ся от такого вида деятельно-
сти мы не имеем права.

Неприятным открытием 
для меня стал факт выпла-
ты выходных пособий при 
увольнении: прежним руко-
водством были подписаны 
дополнительные соглаше-
ния, в соответствии с кото-
рыми, покидая предприятие, 
сотрудникам были выплаче-
ны значительные суммы де-
нег. Несомненно, это также 
было одной из причин ухуд-
шения экономического поло-
жения. В законности подоб-
ных соглашений сомневать-
ся не приходилось, хотя ни с 
моральной, ни с этической 
точки зрения подобные вы-
платы было оправдать невоз-
можно. Аналогичные согла-
шения были подписаны и с 
сотрудниками предприятия, 
которые продолжили свою 
трудовую деятельность. От-
мечу, что условия по выпла-
те выходных пособий при 
расторжении трудовых до-

говоров, на основании кото-
рых производились выплаты, 
были сразу исключены. 

Неоправданные выпла-
ты денежных средств каса-
лись не только трудовых до-
говорных отношений. В про-
цессе работы выяснилось, 
что у предприятия имеет-
ся задолженность по дого-
вору поставки, при этом на-
кладные документы, на ос-
новании которых возникла 
задолженность, были под-
писаны прежним руковод-
ством дважды, а поставка 
товара была произведена 
один раз. И несмотря на то, 
что мы предприняли все воз-
можные меры для того, что-
бы избежать указанных рас-
ходов, а именно: отстаивали 
позицию в судах всех инстан-
ций, обращались в правоох-
ранительные органы – по ре-
шению суда мы были вынуж-
дены выплатить денежные 
средства повторно.

Еще одной причиной, 
сдерживающей финансо-
вый рост предприятия, на 

мой взгляд, являются пусту-
ющие площади, не занятые 
под основной вид деятель-
ности. Было проведено не-
сколько аукционов, по ре-
зультатам которых нам уда-
лось частично решить эту 
проблему, однако некото-
рые помещения, располо-
женные в отдаленных рай-
онах и сельской местности, 
непривлекательны для арен-
даторов. Поэтому проблема 
и по сей день остается акту-
альной, мы постоянно ведем 
поиск потенциальных арен-
даторов.

Не могу оставить без 
внимания и сложивший-
ся негативный имидж сети. 
Прежнее руководство пред-
приятия не организовало 
должной работы по переос-
нащению аптек. Свою роль 
сыграла и хаотичная рабо-
та с брендом, что препят-
ствовало узнаваемости ап-
тек покупателями как единой 
аптечной сети, а некоррект-
ная работа по закупке това-
ра привела к завышению цен 
на лекарства.

– Вы возглавляете го-

сударственное предприя-

тие, в чем особенность его 

деятельности? 

– Начну с того, что нам 
необходимо совмещать вы-
полнение социально значи-
мых задач и получение при-
были от коммерческой дея-
тельности. На нас возложе-
на социальная ответствен-
ность: выполнение задач, 
поставленных министер-
ством здравоохранения Ар-
хангельской области. Обе-
спечение доступной лекар-
ственной помощью севе-
рян и жителей удаленных и 
малонаселенных районов, 
реализация программы по 
льготному обеспечению 
граждан, обеспечение паци-
ентов лечебно-профилакти-
ческих учреждений наркоти-
ческими средствами, психо-

тропными веществами, ак-
тивная работа с малообе-
спеченными группами насе-
ления – всё это направления 
общей концепции социаль-
ной политики предприятия. 
Мы работаем, прежде все-
го, для сохранения здоровья 
людей. На выполнение этих 
задач требуются колоссаль-
ные средства. Для этого мы 
развиваем розничную сеть, 
ищем новые формы работы 
с населением, проще говоря 
– зарабатываем.

– Вы коснулись обе-

спечения малонаселен-

ных и труднодоступных 

районов области, а оно 

требует оперативности и 

значительных транспорт-

ных расходов. Как органи-

зована доставка лекарств 

в удаленные уголки обла-

сти и как удается оптими-

зировать этот процесс?

– Да, я с вами согласен, 
что доставка лекарств дело 
очень затратное, более того, 
скажу вам откровенно: со-
держание собственного ав-
топарка нецелесообразно. 
Было принято решение об-
ратиться к ряду транспорт-
ных компаний. Основным 
требованием была не только 
организация доставки груза, 
но и оказание полного ком-
плекса услуг: осуществле-
ние приемки, доставки, по-
грузки, выгрузки, перемеще-
ния товара между аптеками 
внутри районов области. За-
дача стояла сложная, так как 
предложения, в основном, 
были только на оказание ус-
луг по доставке, что не соот-
ветствовало запросу. Прове-
дя переговоры с большим 
количеством компаний, ока-
зывающих транспортные ус-
луги, приняли предложение, 
которое максимально соот-
ветствовало требованиям. 
В итоге удалось оптимизи-
ровать этот процесс, так как 
при помощи одной компании 

мы смогли добиться получе-
ния сразу нескольких услуг, 
что, несомненно, сказалось 
и на стоимости.

– В настоящее время 

органами государствен-

ной власти особое вни-

мание уделяется доступ-

ности лекарственного 

обеспечения в коммер-

ческом секторе. В связи с 

этим вопрос: как осущест-

вляется процесс форми-

рования цен в аптечной 

сети предприятия?

– По данным о товаро-
обороте лекарственных пре-
паратов за 2014 год, прода-
жа жизненно необходимых 
и важнейших лекарствен-
ных препаратов в нашей сети 
составила 47%, это почти по-
ловина от общего объема. 
Этот показатель имеет тен-
денцию к росту. Цены и на-
ценки на эти препараты ре-
гулируются на государствен-
ном уровне.

Цены на остальной ас-
сортимент формируются в 
зависимости от условий ра-
боты с дистрибьюторами и с 
учетом сложившейся ситуа-
ции на рынке. 

Отмечу, что, согласно 
данным исследования ана-
литической компании «DSM 
Group», в 2014 году цены на 
лекарства в российских ап-
теках выросли на 12,7%, в 
последние месяцы рост до-
ходил до 20%. Подчеркну, 
что наши розничные цены 
поднимаются только при ро-
сте уровня закупочных цен. 
Большое значение имеет 
сроки поставки, отсрочка 
платежа, срок годности то-
вара, наличие и объемы за-
купаемой продукции и, нако-
нец, – надежность партне-
ров. Мы не работаем с не-
проверенными поставщи-
ками. Для того чтобы обе-
спечить еще более доступ-
ную лекарственную помощь, 
предусмотрено предостав-

Лекарственное обеспечение – воп
Лекарства – вопрос жизни. В настоящее 
время остро стоит вопрос о доступности 
лекарственного обеспечения. Но когда мы 
говорим о доступности, в первую очередь 
обращаемся к государственным аптекам. 
С кого еще спрашивать за обеспечение 
северян льготными лекарствами, поставками 
вакцин от инфекционных заболеваний 
или обуздание цен во время простудных 
эпидемий? Лекарственное обеспечение 
области напрямую зависит от того, 
в каком финансовом состоянии находится 
государственное предприятие. Читателям 
будет интересно узнать о развитии, 
проблемах и перспективах крупнейшей 
аптечной сети Архангельской области. 
Об этом и многом другом мы решили 
поговорить с первым лицом и обратились 
с вопросами к генеральному директору 
ГУПАО «Фармация» Алексею Солдатенкову.

Алексей Солдатенков в 
августе 2012 года приступил 
к исполнению обязанностей, 
а 10 октября 2012 года 
распоряжением министерства 
имущественных отношений 
Архангельской области 
был назначен генеральным 
директором ГУПАО «Фармация». 
Именно этот руководитель за три 
года своей деятельности вывел 
предприятие из зоны убытков, 
оптимизировал деятельность 
аптечной сети и вернул ей статус 
лидера фармацевтического 
рынка региона. 

СПРАВКА «БК»
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Дело бизнеса

ление скидок, в том числе в 
районах, где отсутствует кон-
куренция, разрабатываются и 
внедряются акции, для льгот-
ных категорий граждан в сети 
особые условия, а в ассорти-
мент аптек включены препа-
раты российского производ-
ства и дженерики, в качестве 
которых мы уверены. Отмечу, 
что ежегодно показатель объ-
ема предоставляемых скидок 
возрастает в среднем на три 
миллиона и в 2014 г. общая 
сумма предоставленных на-
селению скидок в сети соста-
вила десятки миллионов руб-
лей от общего товарооборота 
(29,5 млн. руб.). 

– Что вас как руководи-

теля удовлетворяет в ра-

боте сегодняшней «Фар-

мации»? Расскажите, по-

жалуйста, о достижениях? 

-Наиболее успешным, на 
мой взгляд, является инте-
ресный и амбициозный про-
ект «Аптеки низких цен». По-
пытки создания социальных 
аптек были всегда, но удачны-
ми и востребованными их на-
звать было сложно. Раньше в 
таких аптеках просто предо-
ставлялись скидки. Мы кар-
динально изменили подход 
к созданию аптек, которые 
могли бы реально помочь и 
поддержать северян. Четы-
ре такие аптеки работают в 
крупных районах Архангель-
ска, одна в Северодвинске и 
одна в Новодвинске. Об успе-
хе этих аптек говорит и то, что 
их ежедневно посещают бо-
лее двух тысяч покупателей, 
а ведь именно это, по моему 
мнению, является реальной 
оценкой работы со стороны 
населения. 

Проведена огромная ра-
бота по переоснащению и 
других точек продаж, сегод-
ня аптеки встречают посети-
телей новыми вывесками, об-
новленными залами с совре-
менным оборудованием, в них 
стало светло и уютно. Мы сде-
лали все для того, чтобы се-
верянам было приятно посе-
щать наши аптеки. 

При модернизации было 
принято решение провести 
ребрендинг, основанный на 
почитании традиций предпри-
ятия, которое исторически яв-
ляется правопреемником пер-
вых аптек в области, в связи с 
чем мы вернулись к исконному 
названию аптечной сети.

Началась и продолжается 
работа с новыми видами роз-
ницы. Открыт отдел медицин-
ской одежды, воплощена идея 
по созданию специализиро-
ванных аптек, например, поя-
вилась диабетическая аптека. 

Активно развиваются от-
делы оптики, приобретено 
новейшее оборудование для 
проверки зрения, проводят-
ся консультации врачей-оф-
тальмологов, аппаратное ле-
чение заболеваний глаз, пре-
доставляется услуга по ин-
дивидуальному подбору кон-
тактных линз и очков, диспан-
серное наблюдение за поль-
зователями контактных линз. 
Модернизировано собствен-
ное производство мягких кон-
тактных линз и корригирую-
щих очков. 

Мы стараемся максималь-
но участвовать и в таких на-
правлениях, как поставка в ле-
чебно-профилактические уч-
реждения лекарственных пре-
паратов и оснащение их меди-
цинским оборудованием. 

Восстановлены конструк-
тивные партнерские отноше-
ния с производителями и по-
ставщиками.

Сейчас наша организация 
может себе позволить обслу-
живать федеральную и реги-
ональную льготу за счет соб-
ственных оборотных средств, 
что свидетельствует о ста-
бильности в работе компании. 
Я уверен, что предпринятые 
меры по развитию предпри-
ятия позволят выстраивать 
правильную стратегию даль-
нейшего роста. Та социальная 
миссия, которую мы выполня-
ем, является лучшим стиму-
лом для движения вперед.

– И в завершение бесе-

ды хотелось бы поговорить 

о людях, которые помога-

ют в решении поставлен-

ных задач. Как поддержи-

вается профессиональный 

уровень специалистов и 

достойные условия труда?

– Люди, персонал, с его 
знаниями, творческим потен-
циалом, верностью интере-
сам предприятия, – главная 
ценность нашей компании. 
Достижения сотрудников от-
мечены медалями РФ, зна-
ками «Отличник здравоохра-
нения», почетными грамота-
ми министерства здравоох-
ранения, губернатора Архан-
гельской области, мэрии Ар-
хангельска, органов местно-
го самоуправления. Ежегодно 
на областном конкурсе «Луч-
ший провизор года» победи-
телями становятся специали-
сты нашего предприятия. Вви-
ду стабилизации финансово-
го состояния мы можем по-
зволить выделять денежные 
средства на обучение и по-
вышение квалификации спе-
циалистов, организацию вы-
ездных учебных семинаров. 
Ведется активное сотрудни-
чество с Архангельским меди-
цинским колледжем и Север-
ным государственным меди-
цинским университетом. Сту-
денты, которые решили свя-
зать свою жизнь с фармацией, 
имеют возможность обучаться 
за счет средств государствен-
ного предприятия. По оконча-
нии учебного заведения моло-
дые специалисты обеспечива-
ются работой в дружелюбном 
коллективе, соцпакетом. Соз-
дан ряд программ для адапта-
ции молодых кадров. 

 Для сотрудников созда-
ны комфортные условия тру-
да, модернизированы рабо-
чие места, вознаграждение 
за труд производится в за-
висимости от квалификации, 
сложности, количества, каче-
ства и условий выполняемой 
работы, по результатам дея-
тельности проводится преми-
рование.

Материал подготовили:

Ирина ЛЫСКОВА, 

Алексей ПРОХОРОВ, 

Мария ЛОГИНОВА,

Иван ЗВОНАРЁВ.
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ТПП: Санкции – не повод опускать руки 

Чтобы оценить потенциальные 
возможности бизнес-контактов через 
систему торгово-промышленных па-
лат (ТПП), уместно вспомнить ключе-
вые моменты развития этой органи-
зации. Российская ТПП была учреж-
дена 6 октября 1917 года одним из по-
следних постановлений Временного 
правительства для развития внешне-
торговых связей. Изначально обяза-
тельное членство в территориальных 
предпринимательских объединени-
ях было законодательно предписан-
ным для всех хозяйствующих субъек-
тов, плативших промысловый налог. 

ТПП СССР, представленная в 14 
республиках, получила статус юри-
дического лица, способствующего 
развитию экспорта и связи советских 
предприятий с зарубежными деловы-
ми ассоциациями. В начале 1990 года 
ее централизованная структура была 
упразднена, региональные подразде-
ления ТПП получили самостоятель-
ность, а в октябре 1991-го состоял-
ся учредительный съезд ТПП РСФСР 
как негосударственной и некоммер-
ческой организации с доброволь-
ным членством и добровольным де-
легированием некоторых полномо-
чий региональных палат националь-
ному объединению. 

Главными направлениями дея-
тельности ТПП провозгласили защи-
ту интересов российского предпри-
нимательства и презентацию отече-
ственного бизнеса за рубежом. Сим-
волом ее, как и в других странах мира, 
является золотой кадуцей – жезл бога 
торговли Меркурия. Три года назад 
ТПП РФ при участии ЗАО «Стратеджи 
Партнерс Групп» разработала страте-
гию развития до 2020 года.

«Наши контакты со швейцарскими 
коллегами развиваются с 2013 года, – 
рассказывает предысторию подписа-
ния договора о сотрудничестве пре-

зидент Архангельской ТПП Васи-

лий СИДОРОВСКИЙ (на фото сле-
ва). – Тогда Торгово-промышленная 

палата России и ТТП Швейцарии соз-
дали рабочую группу для взаимодей-
ствия с этой высокоразвитой европей-
ской страной в ряде отраслей эконо-
мики, в частности в точном машино-
строении, здравоохранении, фарма-
ции, обучении и подготовке специали-
стов. Теперь к сотрудничеству подклю-
чились и мы. Краткосрочный визит г-на 
Ги Меттана в Архангельск – это иници-
атива швейцарской стороны, впервые 
высказанная Генеральным консулом 

Швейцарии в Санкт-Петербурге 

г-ном Мишелем ФАЙЕТТА, который 
посетил наш город около трех недель 
назад. У обеих сторон нашего партнер-
ства общая цель – сохранить наработ-
ки двух лет в сложной политической и 
экономической ситуации».

Президент ТПП Швейцария-

Россия и страны СНГ, образован-

ной в 2013 году, Ги МЕТТАН (на фото 
справа) – журналист и политик, член 
Христианско-демократической пар-
тии Швейцарии (PDC), лицо с двой-
ным гражданством (швейцарским и 
российским). В 1992-1998 годах со-
вмещал должности директора и глав-
ного редактора газеты Tribune de 
Genève. В 2010-м руководил Большим 
Советом кантона Женева. Создатель 
делового клуба, ассоциации и фонда, 
поддерживающих доступ стран «тре-
тьего мира» к рынкам и технологиям, 
в настоящее время он также возглав-
ляет швейцарский пресс-клуб. 

Весной 2015 года, после оконча-
ния 29-го Женевского международно-
го салона книги и прессы, Ги Меттан 
превратился в звезду Рунета. Взлет 
его популярности в России связан 
с выходом в свет книги «Тысячелет-
няя война: западная русофобия Кар-
ла Великого в украинском кризисе» 
(Russie-Occident, une guerre de mille 
ans: La russophobie de Charlemagne 
à la crise ukrainienne). В 500-странич-
ном издании, восходящем к конфлик-

ту Карла Великого с византийскими 
владыками и выдержанном в стиле 
научного труда, автор пытается рас-
крыть истоки многовековой неприяз-
ни европейцев к русским и развенчать 
мифы о России. 

Впервые посетив Архангельск с 
однодневным визитом и ознакомив-
шись с краткой презентацией, иллю-
стрирующей экономическую ситуа-
цию в регионе, Ги Меттан с уверен-
ностью говорит о целесообразности 
развития бизнес-контактов в ближай-
шей перспективе.

«В нашей стране производится 
продукция с высокой добавленной 
стоимостью, хотя в Швейцарии фак-
тически нет собственных природных 
ресурсов, – отметил он в ходе встре-
чи. – И в этом смысле у вас есть не-
оспоримые преимущества. Я всегда 
недоумеваю, почему Россия импор-
тирует так много товаров. Вы можете 
производить собственную сельскохо-
зяйственную продукцию для внутрен-
него рынка, глубоко перерабатывать 
древесину и водоросли. У вас есть 
крупные производители целлюлозы, 
востребованной в Западной Европе. 
Скорее всего, швейцарские бизнес-
мены будут заинтересованы в постав-
ках пеллет из торфа и отходов дере-
вообработки, которые могут с успе-
хом производиться в Архангельской 
области. Не исключаю возможности 
закупок свежей рыбы ваших рыбовод-
ческих хозяйств. Сейчас я еду на Со-
ловки и сразу после возвращения в 
Женеву напишу статью о возможно-
стях развития туризма в вашем ре-
гионе. Уверен, что это не последний 
мой визит в Архангельск. Невзирая на 
режим санкций, мне и моим коллегам 
предстоит подробно изучить потен-
циал ваших малых и средних пред-
приятий, представляющих для швей-
царских инвесторов больший инте-
рес, чем гиганты экономики».

Под знаком кадуцея
На исходе первой декады 
июля в Архангельске 
подписан договор между 
Архангельской торгово-
промышленной палатой 
и Торгово-промышленной 
палатой Швейцария-Россия 
и страны СНГ. О своих 
ожиданиях высказались обе 
стороны встречи в деловом 
центре отеля «Пур-Наволок».

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист
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Интеграция: Корпорация развития Архангельской области обрастает партнёрами

УНИКАЛЬНОСТЬ 

«НАРОДНОЙ СТРАТЕГИИ»

Почти сразу выделились 
лидеры по проектам, пред-
ставленным на форуме. Ини-
циаторы примерно 20 идей 
ведут себя более активно, 
чем остальные, и плотно ра-
ботают с корпорацией. 

«Самый важный итог для 
нас – это то, что мы увиде-
ли так много горящих глаз. 
Люди активные, инициатив-
ные, готовы развивать Ар-
хангельскую области. Кро-
ме того, крупные федераль-
ные структуры, по большей 
части финансовые, оценили 
нашу работу на «отлично». 
Они видят, что мы развива-
ем область, поэтому собира-
ются модифицировать свои 
продукты под нас. Мы начи-
наем консалтинговую рабо-
ту с Российской венчурной 
компанией (РВК) – это бу-
дет очень скрупулезная ра-
бота по обучению начинаю-
щих предпринимателей, ко-
торых очень много», – рас-
сказал БК директор Кор-

порации развития Архан-

гельской области Алексей 

КОВАЛЁВ.

Также важным шагом в 
региональной корпорации 
считают подписание согла-
шения о сотрудничестве с 
коллегами из Псковской, Во-
логодской и Калининград-
ской областей. С ними до-
стигнута договоренность о 
создании единой базы ин-
вестиционных проектов для 
повышения привлекательно-
сти Северо-Западного фе-
дерального округа.

«Наша деятельность ин-
тересна другим регионам 
уникальностью: мы начали 
работать не с крупными ин-
весторами, а с населением. 

В других регионах корпора-
ции занимаются, по большей 
части, организацией строи-
тельства технопарков, круп-
ных предприятий, а населе-
ние оказывается не задей-
ствовано. С коллегами мы 
договорились о совместных 
шагах по развитию, чтобы не 
отнимать друг у друга инве-
сторов или поставщиков, а 
взаимодействовать», – го-
ворит Алексей Ковалёв.

ФОРУМ – ЭТО ТОЛЬКО 

СТАРТ НАСТОЯЩЕЙ 

РАБОТЫ

По мнению КРАО, регио-
ну остро не хватает местно-
го венчурного фонда. Корпо-
рация договорилась с РВК 
о том, чтобы представлять 
компанию в Архангельской 
области, то есть создать 
местную структуру, кото-
рая профессионально зай-
мется развитием стартапов 
в регионе.

«Меня пригласили на фо-
рум «Народная стратегия» в 
качестве эксперта РВК, но 
был, конечно, и собственный 
интерес, потому что каждый 
новый регион – это потенци-
альная возможность расши-
рения бизнеса. Мы помога-
ем бизнесу вырасти. В Ар-
хангельской области рань-
ше не работали. Я не видел 
всех проектов, но интерес-
ные определенно есть. Ра-
дует, что власти всерьез на-
чали работать над народной 
стратегией. Сам факт, что 
корпорация проводит такие 
крупные мероприятия, а не 
просто существует для вида, 
– огромный плюс для регио-
на. Мы получили предложе-
ние учить ваших предпри-
нимателей в случае необхо-
димости. Теперь надо мно-
го работать: форум – это не 
промежуточный этап, ког-
да можно подвести какие-
то итоги, а только самый 

старт», – заявил «БК» член 

правления Российской 

венчурной компании Ан-

дрей ЗОТОВ.

Также есть потребность 
и в гарантийных фондах для 
предпринимателей. Их фи-
нансовую состоятельность 
подкрепляет федеральное 
Агентство кредитных га-
рантий, выступающее в ка-
честве своего рода попечи-
теля для мелких бизнесме-
нов. Сформированный за 
счет средств федерально-
го бюджета уставной капи-
тал АКГ составляет 50 млрд 
рублей. КРАО заключила с 
агентством соглашение, в 
рамках которого АКГ тоже 
будет более активно разви-
вать свою деятельность на 
территории Архангельской 
области.

Еще одна проблема, ко-
торую надо, как считают в 
корпорации, решать – это 
так называемые «отказники». 
Другими словами, люди и ор-
ганизации, которым не уда-
ется взять кредит при пер-
вом обращении из-за фор-
мальных признаков. Как пра-
вило, это происходит из-за 
того, что заявка не дорабо-
тана, то есть просто невер-

но подготовлены докумен-
ты, хотя проект может быть 
вполне перспективным. 

«Банк – очень жесткая 
бюрократическая структура, 
и если ты в нее не вписыва-
ешься, то тебе отказывают. 
А зачастую на этом этапе те-
ряются очень хорошие про-
екты. Поэтому мы садимся 
с банками за один стол для 
того, чтобы понять, как до-
рабатывать такие проекты», 
– отметил Алексей Ковалёв.

В этом направлении 
КРАО работает уже с четырь-
мя банками.

МОЛОДЫМ ВЕЗДЕ 
У НАС ДОРОГА

На форуме КРАО под-
писала ряд важных для нее 
соглашений о сотрудниче-
стве. Большая ставка дела-
ется на совместную работу с 
Северным Арктическим фе-
деральным университетом. 
В молодом поколении кор-
порация видит перспекти-
ву развития Архангельской 
области. На площадке САФУ 
будет уместно смотреться 
бизнес-школа и региональ-
ный венчурный фонд, ведь 
именно молодежь чаще все-
го болеет инновационными 
идеями.

Крупным договором ста-
ло и соглашение с Архан-
гельской торгово-промыш-
ленной палатой. Совместно 
КРАО и АТПП будут работать 
над созданием экспортного 
центра, чтобы развить внеш-
ние экономические связи.

«И у АТПП, и у Корпора-
ции развития Архангель-
ской области ключевое сло-
во – это развитие. Наша об-
щая задача – чтобы пред-
приятия работали и бога-
тели. Мы видим свою нишу 
в работе с КРАО в привле-
чении инвестиций в регион. 
Это основное, что мы можем 
сделать вместе. Мы предла-

гаем проекты, которые тре-
буют поддержки властей. У 
наших организаций, в силу 
уставных задач, есть опре-
деленные ограничения: чего-
то не может сделать палата, 
а что-то – КРАО. Иностран-
ные проекты интересны кор-
порации, но специалисты в 
этой области находятся у нас 
– нам проще этим заняться. 
А та властная вертикаль, в 
которую встроена корпора-
ция, полезна нам. Сообща 
мы можем продвигать об-
щие проекты более успеш-
но. При поддержке прави-
тельства и КРАО свернем 
горы. Мы можем исполнить 
мечту наших предприятий 
– наладить экспорт. При на-
личии необходимого финан-
сирования, конечно. Мы ак-
тивно поучаствовали в фо-
руме «Народная стратегия». 
На параде проектов были на 
всех площадках – отобрали 
для себя наиболее интерес-
ные. Их оказалось, к сожа-
лению, немного. Например, 
на площадке промышлен-
ности я рассматривал око-
ло 10 проектов, из них было 
выбрано только три», – рас-
сказал президент Архан-
гельской торгово-про-
мышленной палаты Васи-
лий СИДОРОВСКИЙ.

Так же плотно корпора-
ция планирует продолжить 
работать и с «Деловой Рос-
сией». Специалисты послед-
ней уже давно проводят экс-
пертизы проектов для КРАО, 
поэтому подписанное в рам-
ках форума соглашение о 
сотрудничестве – это под-
тверждение намерений. 

«Основная цель согла-
шения – взаимное участие 
в повышении информаци-
онной доступности, созда-
ние комплексной системы 
поддержки субъектов ма-
лого и среднего предпри-
нимательства для реализа-
ции инвестиционных проек-
тов, а также привлечение ка-
питала в Архангельскую об-
ласть. Фактически сотруд-

ничество между «Деловой 
Россией» и КРАО уже нача-
лось. Консалтинговая груп-
па «ProfExpert», управляю-
щим партнером которой я 
являюсь, в июне подписала 
с корпорацией договор об 
экспертизе эффективности 
инвестиционных проектов, 
которые претендуют на ее 
поддержку», – отметил со-
председатель совета Ар-
хангельского областно-
го регионального отделе-
ния общероссийской об-
щественной организации 
«Деловая Россия» Влади-
мир СОЗОНОВ.

Другим стратегическим 
партнером корпорации стал 
фонд «Наше будущее», кото-
рый обладает мощными фи-
нансовыми возможностями.

«ДОРОЖНАЯ КАРТА» 
ПОЯВИТСЯ В АВГУСТЕ

По результатам форума 
«стратегию развития» при-
мут в каждом районе и горо-
де региона. Впервые будут 
разработаны муниципаль-
ные инвестиционные стан-
дарты. Кроме того, по ито-
гам форума будет сформи-
рована и принята «дорожная 
карта» «Народной страте-
гии Архангельской области» 
– база данных по всем про-
ектам, которые были рассмо-
трены. Всего было представ-
лено почти в два раза боль-
ше проектов, чем ожидалось, 
– более 100 инициатив, счи-
тая те проекты, что пришли 
без предварительной заявки.

«Мы сейчас обрабатыва-
ем информацию. Это ана-
литическая работа, кото-
рую, конечно, за три дня не 
сделаешь. «Дорожная кар-
та» формируется, готовит-
ся объемный отчет на сай-
те «Народной стратегии» по 
итогам форума. Мы ожида-
ем, что уже в начале августа 
будет мощный выхлоп по ре-
зультатам проектов и станет 
известно, как складывается 
их судьба», – резюмировал 
Алексей Ковалёв.

Народная разработка
Корпорация развития Архангельской области 
замахнулась на очень серьезную задачу – 
за три дня форума «Народная стратегия», 
прошедшего с 10 по 12 июля, сформировать 
стратегию развития региона на ближайшее 
будущее. Были приняты решения о создании 
нескольких новых структур для развития 
бизнеса и обучения предпринимателей, 
подписаны пять соглашений 
о сотрудничестве и создан каркас 
«дорожной карты», обобщающей ту самую 
народную стратегию, над которой 
работали не чиновники в связке 
с «экспертами», а жители региона.

Акционерное общество «Корпорация развития Архангельской 
области» (ранее – ОАО «Агентство по привлечению инвестиций в 
Архангельской области») создано Правительством Архангельской 
области со 100-процентным государственным капиталом с целью 
содействия развитию гражданских инициатив, направленных на 
повышение предпринимательской и инвестиционной активности, 
социально-экономическое развитие региона. За 130 дней 
существования КРАО разработала и внедрила на территории 
региона эффективный механизм учета и стимулирования 
инициатив населения. В форуме «Народная стратегия» приняли 
участие более 400 представителей власти, муниципалитетов, 
бизнеса, инвестиционных фондов и авторов проектов.

СПРАВКА «БК»

Михаил АЛЕКСЕЕВ

журналист

БК

Форум «Народная стратегия» был организован 

и проведен благодаря прямой поддержке 

Правительства Архангельской области.
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Стиль жизни
Карьера: Швея классического стиля

Театральный сезон: Продолжение следует...

Когда Наталья Лукошки-
на начала сама шить себе 
одежду, об этом узнали 
ее друзья и стали просить 
сшить что-нибудь и для них. 
Начинающая швея стала об-
ретать популярность. И вот 
уже клубные танцовщицы 
заказывают у нее костюмы 
для выступлений.

«Девчонки часто прихо-
дили ко мне шить платье или 
костюм для выступления в 
последний момент. И я ма-
стер последнего момента. 
Вдохновляюсь обычно по-
следним днем работы, когда 
горят все сроки. Всю одежду 
я шила на одной-единствен-
ной машинке. Тратила на это 
совсем немного времени и 
денег за это брала немного. 
Получалось дешевле и бы-

стрее, чем в ателье. И всем 
нравилось». 

Настоящим экзаменом 
и боевым крещением для 
Натальи Лукошкиной стал 
заказ на свадебное пла-
тье. Невеста верила в На-
талью гораздо больше, чем 
она сама. Но швея все-таки 
принялась за работу: нари-
совала эскиз, нашла нужную 
ткань. В итоге все закончи-
лось благополучно – неве-
ста была счастлива. 

Тогда начал формиро-
ваться стиль одежды, кото-
рую шьет Лукошкина. «Я, на-
верное, все-таки шью клас-
сику. Девчонки-танцовщи-
цы пытаются приучить меня 
к яркости, учат сочетать не-
сочетаемое. Иногда смотрю 
на эскизы и думаю: «Как это 
вообще шить?». А потом ни-
чего, получается. И, конеч-
но, платья! Меня знают как 
мастера вечерних и свадеб-

ных платьев. С самого на-
чала я шила только их. Про-
сто потому что все осталь-
ное я шить не умею. Кто-то 
пытался сделать меня сво-
ей швеей, но я всегда отка-
зывалась. Для себя я могу 
сшить что угодно, но изде-
лие не будет идеальным, а 
если уж делать что-то на за-
каз, то все должно быть с 
иголочки».

Работа с утра до ночи, по-
стоянные разъезды, жизнь, 
полностью посвященная 
своему делу, – все это ради 
того, чтобы исполнить за-
ветную мечту – открыть свое 
ателье и магазин. Забот ока-
залось много. За швейными 
машинками пришлось ехать 
в Ярославль – там дешев-
ле и выбор больше. За тка-
нями нужно ехать в Китай, 
ведь там есть то, чего в Рос-
сии просто не делают. А еще 
нужно следить за тем, как 

строится мастерская, чтобы 
все планы соблюдались, что-
бы строители не отлынива-
ли, чтобы работа была сда-
на в срок… «В общем, в моей 
мастерской – рай для швей», 
– смеется Лукошкина.

Сейчас ателье Натальи 
только открылось. Она по-
степенно набирает работ-
ников, нашла себе хорошего 
заместителя, свою «правую 
руку». Пока что из одежды 
только платья – вечерние, 
повседневные и свадеб-
ные. В планах у швеи шить 
не только их, но и любую 
другую одежду, и женскую, и 
мужскую. Кроме производ-
ства Наталья хочет открыть 
небольшой магазин в цен-
тре города. А дальше – вы-
ходить на Москву и Петер-
бург. «Сама я, конечно, ни-
куда не перееду, потому что 
производство здесь. За ним 
надо следить. Главное, что-
бы идеи не украли», – гово-
рит Лукошкина. 

Открыть свое ателье – 
это сложно, но еще сложнее 
сделать так, чтобы оно дер-
жалось на плаву и процве-
тало. У Натальи Лукошки-
ной есть поводы для волне-
ния: «Лично я не знаю никого 
у нас в городе, кто бы шил и 
выпускал свою линию одеж-
ды. Вот поэтому-то и страш-
но. У меня будет отличное 
производство, но я не знаю, 
как жители Архангельска от-
реагируют на мою одежду». 

Бренд Natalie L нельзя 
назвать дешевым. Швея бо-
ится, что ее одежду не будут 
покупать, потому что сейчас 
в Архангельске появилось 
много магазинов, где можно 
одеться за небольшие день-
ги. Лукошкина делает боль-
шие ставки на интернет-ма-
газин и на мультибрендовые 
магазины в других городах. 

«Мне вот интересно, – 
улыбаясь, говорит Наталья, 
– если повесить среди дру-
гих вещей мою одежду, об-
ратят ли на нее внимание? 
Я бы провела такой экспе-
римент».

Раньше походы 
по магазинам для 

Натальи Лукошкиной 
были настоящей 

пыткой – ничего ей 
не подходило. 

От безысходности она 
накупила журналов по 

шитью и сшила свое 
первое платье. Теперь 

Наталья не ходит 
в магазины 

за одеждой, 
ведь у нее 

свой бренд 
и ателье 
Natalie L. 

Мастер 
последнего 
стежка

Ирина ФОКИНА

журналист

БК

Но, к сожалению, не все пре-
мьеры, о которых было объявле-
но ранее, состоятся в будущем 
сезоне.

Это касается спектакля, ко-
торый уже начали было репети-
ровать – «Собачье сердце» по 
известному произведению Ми-
хаила Булгакова. Его режиссер, 
известный российский театраль-

ный деятель Александр Горбань 
погиб в конце июня в результа-
те несчастного случая. Он мно-
го и плодотворно сотрудничал с 
Архангельским театром драмы, в 
его постановке состоялись спек-
такли «За двумя зайцами», «Один 
день огромной страны» и «Прин-
цесса Турандот». Его спектак-
ли отличаются масштабностью 
действий, яркостью, необычной 
трактовкой. В Архангельском те-
атре драмы скорбят по случаю 
такой утраты.

Скорее всего, будет отложе-
на по разным причинам и пре-
мьера «Смертельного номера» 
по пьесе современного драма-
турга Олега Антонова. Пока из-
вестно о трех премьерах в Ар-
хангельском театре драмы. Уже 
приступили к репетициям «Ску-
пого» по классической комедии 
Мольера, в главной роли Гарпа-
гона – ведущий артист Архан-
гельского театра драмы Вале-

рий Колосов, заслуженный ар-
тист России. Ставит спектакль 
Анастас Кичик, режиссер теа-
тра, который известен по сказке 
«Черная курица, или Подземные 
жители» для детей. Постановка 
«Черной курицы» получилась, 
надо сказать, весьма удачной и 
пользуется успехом у зрителей. 
Кроме того, для камерной сце-
ны Анастас Валерьевич репети-
рует с труппой театра спектакль 
«Маленькие трагедии» Пушкина. 

А в Новый год для детей пла-
нируется поставить красочную 
сказку с чудесными прераще-
ниями – «Царевну-лягушку». Ну 
эта-та премьера состоится в лю-
бом случае: в новогодние школь-
ные каникулы уже традиция по-
казывать новые спектакли для 
детей, и зрители всегда ждут 
этого похода в театр. Режиссер 
будущего спектакля – главный 
режиссер Архангельского теа-
тра драмы Андрей Тимошенко.

Комедия Мольера, трагедии 
Пушкина и Царевна-лягушка

В прошедшем июне 
Архангельский театр 
драмы закрыл 82-й 
сезон. Следующий, 
83-й, откроется 
25 сентября недавней 
премьерой «А зори здесь 
тихие...» Вообще, конец 
сезона был на редкость 
богат на премьеры, 
зрители уже оценили 
такие спектакли, как 
«Варшавская мелодия», 
«Василий Теркин», 
«Миленький ты мой» 
и те же «Зори».

Ольга ЗАЙЦЕВА

журналист

БК

АкцентыCLASSIFIED
Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. до 50 слов). Существенная 25% экономия ожида-
ет тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто поже-
лает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это более по-
лугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста полужир-
ным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электрон-

ной почте bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои 
контактные данные и ИНН, если плательщик – предприни-
матель или юридическое лицо, количество публикаций – 1, 
12 или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше 
объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Консультации и индивидуальное обучение: налоги, бух-
учет, кадры, бизнес-планы. Тел.: 8 (921) 600-16-76; (8182) 21-16-76; 
testovmi@yandex.ru

КОММЕРЧЕСКИЙ АВТОТРАНСПОРТ

 ■ Продается грузо-пассажирский фургон ГАЗ («Газель») 2705-
435 (2004 г.в.), объемный грузовой отсек, г/п 1,5 т, 7 мест, V-2,4, бен-
зин, полностью исправен, требуется подкраска кузова. 97 тыс. руб., 
торг. Тел. +7 921 720-0273.

 ■ Продается грузо-пассажирский фургон («каблучок») Peugeot 
Pаrtner (2011 г.в.), г/п 900 кг, 2 места, дв. 1,6, бензин, цвет синий. 
360 тыс. руб. Тел. +7 921 720-0273.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Продаем стационарный киоск на первом этаже офисного 
здания в центре Архангельска. Возможное использование: при-
ем и выдача заказов или платежей, ремонт, пункт розничной тор-
говли. Цена договорная. Тел. +7 921 720-0273.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 
населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-
нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 
ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-
ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-
готовка технических планов (зданий, сооружений, помещений) для 
постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 
Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-
нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-
за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-
нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-
84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-
говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 
по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 
(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-
69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 
8(8182)69-67-04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru
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Кофе-тайм

ОВЕН. Ваша чрез-
мерная горячность в 
делах, а также по-

спешные выводы и последу-
ющие действия способны 
очень легко разрушить вашу 
устоявшуюся семейную 
идиллию. А ваши нежелание 
и неумение понимать других 
могут сказаться не только на 
отношениях с близкими, но и 
вообще со всеми, с кем вы 
сейчас будете сталкиваться. 

ТЕЛЕЦ. На пред-
стоящей неделе вы 
проявите отнюдь не 

свойственную вам легко-
мысленность. В другой си-
туации это могло бы пойти 
вам на пользу, но только не 
на этой неделе. Вы продол-
жаете принимать все менее 
обдуманные решения и при 
этом еще стараетесь давать 
советы окружающим.

БЛИЗНЕЦЫ. Сей-
час у вас трудное по-
ложение, и вы не 

сможете выйти из него са-
мостоятельно. Потребуется 
работа с документами или 
же привлечение человека со 
стороны, который будет спо-
собен разобраться в ваших 
спорах и поставить все на 
свои места. С вас снимется 
груз проблем, но все равно 
результатом вы будете 
недовольны. 

РАК. У вас много 
новых идей, и вы пол-
ны решимости их ре-

ализовать. Если вы решились 
что-то изменить в своей жиз-
ни (особенно то, что связано 
с наукой и общением), то мо-
жете смело браться за дело. 
Также можно начать изучать 
что-то новое и осваивать 
иные сферы деятельности. В 
результате вы получите пол-
ное удовлетворение.

ЛЕВ. Вы чрезвы-
чайно требователь-
ны не только к себе, 

но и к окружающим, поэто-
му ваш диктаторский под-
ход не дает проявиться эмо-
циям. Сейчас вы на распу-
тье. С одной стороны, гораз-
до проще в вашей ситуации 
поддаться эмоциям и ис-
пользовать через них свое 
воздействие на других лю-
дей, а с другой – вы внутри 
себя полностью отрицаете 
такой способ действия. По-
этому на будущей неделе 
для вас очень важен будет 
выбор между просьбой и 
приказом.

ДЕВА. Все в ваших 
руках, но вы упорно 
не желаете призна-

вать это. Так ничего не полу-
чится. Для вас сейчас самым 
лучшим выходом будет пол-
ностью отдаться на милость 
судьбы и спокойно плыть по 
течению. Нужно выбрать 
только одну цель и двигать-
ся к ней, тогда вы легко смо-
жете всего достичь.

ВЕСЫ. Эта неделя 
открывает новые 
перспек тивы д ля 

вас, особенно в профессио-
нальной сфере. Сейчас бу-
дут успешными все деловые 
контакты, а также романти-
ческие встречи, если плани-
руются серьезные отноше-

ния. Это период – гармонич-
ное время для сочетание де-
ловой и эмоциональной 
сферы, когда можно хорошо 
решать и сугубо деловые во-
просы, и дела семейные.

СКОРПИОН. Сей-
час вы погружены в 
материальную сто-

рону жизни, строите планы 
на будущее. Это благопри-
ятный период для любых на-
чинаний, связанных с фи-
нансами. Если вы преодоле-
ли внутренние сомнения, 
выбрали путь и решились 

начать действовать, то обя-
зательно достигнете успеха. 
Если же вы еще сомневае-
тесь, то отложите принятие 
р е ш е н и я  д о  л у ч ш и х 
времен.

СТРЕЛЕЦ. Лучший 
способ действий на 
этой неделе – ниче-

го не делать. Все попытки 
повлиять на свою жизнь и 
жизнь окружающих не при-
несут желаемого результа-
та. Достигнуть поставлен-
ных целей не помогут ника-
кие ваши порывы и логиче-
ские доводы. Это период, 
когда ситуация пойдет не 
так, как вы рассчитываете. 
Для активных действий нуж-
но ждать лучшего момента.

КОЗЕ Р ОГ. Рас-
слабьтесь и успокой-
тесь, так как вам 

сейчас не нужно принимать 
никаких решений и доказы-
вать что-либо. Следует от-
дыхать и радоваться тому, 
что вы имеете на данный мо-
мент. Если вы одиноки, то в 
это время можете завести 
новое знакомство, возмож-
но, оно будет иметь хорошие 
перспективы. Вы сейчас 
должны довериться судьбе 
и тогда все пойдет лучшим 
образом.

ВОДОЛЕЙ. Пред-
стоящая неделя бла-
гоприятна для раз-

вития прежних отношений и 
новых знакомств. У вас мно-
го чувств и стремлений, а 
ваш эмоциональный порыв 
находит отражение у окру-
жающих. Однако помните, 
что у любого события как 
минимум две стороны, а 
эмоции способны приносить 
как радость, так и огорчения. 
Старайтесь сохранять свет-
лые чувства, не позволяйте 
себе переживать по поводу 
и без повода.

РЫБЫ. Вы стреми-
тесь к получению бо-
гатств и материаль-

ным ценностям, хотя ваша 
натура больше эмоциональ-
ная, чем меркантильная. Од-
нако у вас все же есть шанс 
получить желаемое, нужно 
лишь дож даться, чтобы 
судьба сама повернулась к 
вам лицом. Сейчас как раз 
наступает такой момент. Не 
сопротивляйтесь событиям, 
которые будут происходить 
сами по себе.

Астролог 

Наталия РОДИОНОВА

Деловой гороскоп: 20–26 июля
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